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Организация здравоохранения 

 

Дефицит врачей в России по итогам 2023 года составил порядка 23 тысяч 

человек, несмотря на позитивный тренд роста числа медработников. Об этом 23 

мая сообщила заместитель министра здравоохранения РФ Татьяна Семенова. По 

ее словам, в рамках нацпроекта "Здоровье", инициированного в 2019 году, сов-

местно с субъектами РФ был реализован федеральный проект "Обеспечение ме-

дицинских организаций системы здравоохранения квалифицированными кадра-

ми". Семенова отметила, что результатам 2023 года обеспеченность врачебными 

кадрами в РФ выросла на 3,6% и составила 41,52 врачей на 10 тыс. населения. 

Также на 1% выросла обеспеченность средним медицинским персоналом - на 10 

тыс. населения приходится 88 средних медработников. 

В Минздраве заявили, что системе здравоохранения в РФ не хватает око-

ло 23 тыс. врачей [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // 

ТАСС.—2024.—23 мая.—https://tass.ru/obschestvo/20885335 

 

 

Cегодня Россия поставляет за рубеж около 45 тысяч тонн лекарств в год, 

их покупают 160 государств, рассказали "РГ" в Минпромторге России. Ассорти-

мент экспортируемых лекарств широкий, но лидируют среди них иммунобиоло-

гические препараты (вакцины), инсулины, препараты на основе моноклональных 

антител. 

Основные рынки сбыта нашей фармацевтической продукции - страны 

ЕАЭС и СНГ, Латинской Америки, Африки. При этом ведется планомерная ра-

бота по расширению номенклатуры поставок в традиционные регионы сбыта и 

открытию новых рынков в странах Ближнего Востока и Юго-Восточной Азии. 

Спрос на российские лекарства за рубежом постоянно растет, отмечают в ведом-

стве. 

"Высокое качество нашей продукции в сравнении со стоимостью дает ей 

определенные преимущества на внешних рынках. В связи с этим торговые парт-
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неры заинтересованы в диверсификации поставок лекарств из России в свои 

страны", - пояснили в министерстве. 

"Отношение к российской фармацевтике кардинально поменялось в луч-

шую сторону после того, как в пандемию мы предложили рынку свою вакцину 

от COVID-19, - считает заместитель генерального директора по коммерции и 

развитию компании "Валента Фарм" Максим Пассер. - Наша компания экспор-

тирует сегодня 10 процентов своей продукции, а в перспективе планирует уве-

личить эту цифру до 15 процентов". По его словам, сегодня экспорт лекарств 

развивается, несмотря на геополитические сложности, с которыми сталкивается 

бизнес во всех сферах экономики. 

Манукиян, Е. Фармацевтическая отрасль России развивает экспортный 

потенциал [Электронный ресурс] / Е. Манукиян.—Электрон. текстовые дан. // 

Российская газета.—2024.—23 мая: прил. "Фарминдустрия России".—

https://rg.ru/2024/05/23/polechim-ves-mir.html 

 

 

Перечень тяжелых жизнеугрожающих и хронических заболеваний фонда 

"Круг добра" в 2023 году пополнился еще 17 заболеваниями, всего число заболе-

ваний в перечне достигло 89. Об этом говорится в годовом отчете фонда по ито-

гам 2023 года. Среди них атрезия наружного слухового прохода и микротия уш-

ной раковины (пороки развития ушной раковины), хронический гепатит С, ред-

кие формы ожирения, синдром Шерешевского-Тернера (полное или частичное 

отсутствие одной или двух X-хромосом у женщин) и другие кардиологические, 

ортопедические и эндокринологические заболевания. 

Еще 17 заболеваний включили в перечень фонда "Круг добра" в 2023 году 

[Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // ТАСС.—2024.—22 мая.—

https://tass.ru/obschestvo/20869315 
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Более 145,5 млрд рублей было выделено в 2023 году "Кругу добра" - фонду 

поддержки детей с тяжелыми жизнеугрожающими и хроническими заболевани-

ями - на закупку лекарственных препаратов, оборудования и оказание медицин-

ской помощи. Об этом говорится в годовом отчете фонда по итогам 2023 года. 

Всего на оказание медицинской помощи детям в 2023 году фонд направил почти 

121 млрд рублей. 

Фонд "Круг добра" получил 145,5 млрд рублей на закупку препаратов и 

оборудования в 2023 г. [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // 

ТАСС.—2024.—22 мая.—https://tass.ru/obschestvo/20869347 

 

 

Инновационный лекарственный препарат для лечения болезни Бехтерева 

будет выпущен в гражданский оборот ориентировочно через три месяца. Об 

этом сообщил министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко. "Вы слышали, 

что недавно зарегистрировали очень прорывной препарат для лечения Бехтерева. 

Сейчас он запущен в производство, ориентировочно появится через несколько 

месяцев, месяца три", - сообщил Мурашко на конференции "Реглек". По словам 

заместителя министра здравоохранения РФ Сергея Глаголева, продолжаются 

клинические испытания с набором пациентов. 

Мурашко анонсировал выпуск препарата от болезни Бехтерева через три 

месяца [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // ТАСС.—2024.—22 

мая.—https://tass.ru/obschestvo/20868861 

 

 

Исследователи из Балтийского федерального университета и НИТУ МИ-

СИС совместно с учеными из Сербии и Словении создали наночастицы, убива-

ющие раковые клетки без вреда для здоровых тканей. Об этом сообщается в 

Journal of Magnetism and Magnetic Materials. 

Ученые из России создали уникальные образцы на основе магнетита (сме-

шанного оксида железа) и феррита кобальта. Отмечается, что они станут альтер-
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нативой уже постепенно устаревающим методам лечения рака. Такие наноча-

стицы, по словам ученых, превращают в тепло почти все направленное на них 

лазерное воздействие и нагреваются под воздействием высокочастотного маг-

нитного поля. 

Исследователи подчеркнули, что сделали акцент на лечении без использо-

вания агрессивных химических веществ. По их данным, если в раковых клетках 

будут содержаться наночастицы, которые хорошо поглощают инфракрасный 

свет, то ткани начнут сильнее нагреваться, что позволит уменьшить отрицатель-

ное влияние на здоровье клеток. 

Феоктистов, А. Ученые БФУ и НИТУ МИСИС создали наночастицы, уби-

вающие раковые клетки [Электронный ресурс] / А. Феоктистов. - Электрон. 

текстовые дан. // Аргументы и факты.—2024.—21 мая.—

https://aif.ru/society/healthcare/uchenye-bfu-i-nitu-misis-sozdali-nanochasticy-

ubivayushchie-rakovye-kletki 

 

 

Россиян предупредили о новой мошеннической схеме – она связана с 

флюорографией. Мошенники придумали новую уловку — они предлагают яко-

бы пройти флюорографию в одной из ближайших поликлиник за счет средств 

ОМС, в конечном итоге это может помочь злоумышленникам похитить платеж-

ные данные или получить доступ к "Госуслугам", сообщил гендиректор компа-

нии SafeTech Денис Калемберг. "Звонящий предлагает выбрать для прохождения 

ближайшую поликлинику (из числа реальных медицинских учреждений), вы-

брать дату и время приема и для подтверждения записи просто назвать код из 

СМС", — отметил Калемберг. По его словам, после того как человек назвал код, 

могут быть реализованы два сценария. Первый — кодом может подтверждаться 

транзакция по списанию средств с его счета. Такое развитие ситуации возможно, 

если злоумышленники получили данные карты жертвы или взломали ее мобиль-

ный банк. Второй, более распространенный последнее время сценарий, когда с 

помощью кода из СМС злоумышленники получают доступ в портал "Госуслуги" 
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жертвы. После чего мошенники могут провести ряд махинаций: от оформления 

микрозаймов в МФО до получения доступа к информации о счетах и доходах 

человека, которую вместе с данными всех документов можно перепродать дру-

гим злоумышленникам для таргетированных атак 

Россиян предупредили об уловке мошенников, предлагающих пройти флю-

орографию [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // РИА Ново-

сти.—2024.—20 мая.—https://ria.ru/20240520/moshenniki-1947081778.html 

 

 

Всероссийский союз пациентов попросил Министерство здравоохранения 

расширить программу по борьбе с сердечно-сосудистыми заболеваниями. Орга-

низация хочет, чтобы в перечень льготников, которые могут бесплатно получать 

лекарства, включили людей, страдающих резистентной артериальной гипертен-

зией (РАГ). Количество человек с этим заболеванием в России превышает 16 

млн, причем большинство из них имеют хроническую болезнь почек, что кратно 

увеличивает риски неблагоприятных исходов. Минздрав в этом году уже расши-

рил программу, включив туда россиян с мерцательной аритмией. Ведомство 

обещает рассмотреть предложение ВСП. 

Костарнова, Н. Пациенты сердечно просят о льготах [Электронный ре-

сурс] / Н. Костарнова.—Электрон. текстовые дан. // Коммерсантъ.—2024.—20 

мая.—https://www.kommersant.ru/doc/6712412 

 

 

Все больше людей из стран арабо-исламского мира, в том числе ученые и 

министры по делам ислама, приезжают в Москву для получения высококвали-

фицированного лечения. Об этом сказал заместитель председателя Духовного 

управления мусульман (ДУМ) РФ муфтий Рушан Аббясов в ходе сессии на меж-

дународном экономическом форуме "Россия - Исламский мир: KazanForum". По 

его словам, в последнее время, благодаря в том числе работе российских СМИ, о 

высоких качествах медицинских услуг в России все больше начали узнавать лю-
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ди исламского мира, которые раньше ездили на лечение в Германию и другие 

европейские страны. 

В ДУМ заявили, что много людей из исламских стран приезжают с целью 

медицинского туризма [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // 

ТАСС.—2024.—17 мая.—https://tass.ru/obschestvo/20833961 

 

 

Как следует из доклада Высшей школы экономики, российское здраво-

охранение испытывает дефицит медперсонала — как врачей, так и медсестер. 

Попытки Минздрава решить эту проблему с помощью профильного федерально-

го проекта «Обеспечение здравоохранения квалифицированными кадрами» они 

считают удовлетворительными только частично. 

Мануйлова, А. Врачам диагностировали нехватку [Электронный ресурс] / 

А. Мануйлова.—Электрон. текстовые дан. // Коммерсантъ.—2024.—23 мая: 

прил. "Здравоохранение".—https://www.kommersant.ru/doc/6691140 

 

 

В Межрегиональном общественном «Движении против рака» сообщили о 

поступлении жалоб на нехватку онкопрепаратов «Пикрэй» от швейцарской ком-

пании Novartis и «Абраксан» от американской Bristol Myers Squib. Аналогичные 

обращения поступают и в службу помощи онкологическим пациентам «Ясное 

утро». Оба препарата не вошли в схемы лечения на 2024 год, которые финанси-

руются за счет средств Фонда обязательного медицинского страхования. При 

этом годом ранее лекарства в этих схемах присутствовали. 

Пациенты пожаловались на проблемы с доступностью зарубежных онко-

препаратов [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Известия.—

2024.—22 мая.—https://iz.ru/1700172/2024-05-22/patcienty-pozhalovalis-na-

problemy-s-dostupnostiu-zarubezhnykh-onkopreparatov 
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Здравоохранение Республики Татарстан 

 

Управление здравоохранения Казани возглавил 49-летний Владимир Фи-

латов. Он же займет пост заместителя министра здравоохранения Татарстана. 

Должность освободилась после того, как Владимир Жаворонков был переведен 

на пост главы Кировского и Московского районов Казани. Владимир Филатов 

ранее возглавлял Городскую детскую больницу №1 Казани. Учреждением он ру-

ководил с 2021 года. До этого работал заместителем главного врача ДРКБ. 

Сагал, А. Управление здравоохранения Казани возглавил Владимир Фила-

тов [Электронный ресурс] / А. Сагал.—Электрон. текстовые дан. // Комсо-

мольская правда.—2024.—24 мая.—https://www.kazan.kp.ru/online/news/5821901/ 

 

 

В Казани завершилось строительство медицинского комплекса на улице 

Козина, 3. Объект получил заключение о соответствии требованиям проектной 

документации, сообщает Инспекция госстройнадзора РТ. 

Проект включает 18-этажное здание медицинского комплекса, а также 

многоуровневый паркинг площадью более 11 тысяч квадратных метров. Между 

зданиями есть разрыв, который определен с учетом требований санитарных и 

противопожарных норм. 

Основное здание построено в форме трилистника, элементы которого объ-

единены общим холлом. Главный вход — с южного фасада по улице Козина. 

Взрослая поликлиника в здании сможет принимать до 720 пациентов в 

смену, детская — 170. Также здесь расположены больница на 305 койко-мест, 

гостиница для сопровождающих и ресторан. 
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В конце марта, напомним, результат проверки проектной документации по 

медкомплексу был опубликован в Едином госреестре заключений. Его застрой-

щиком является «Дион медикал групп». 

В Казани завершилось строительство 18-этажного медкомплекса рядом 

с «Миллениумом» [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Татар-

информ.—2024.—22 мая.—https://www.tatar-inform.ru/news/v-kazani-zaversilos-

stroitelstvo-18-etaznogo-medkompleksa-ryadom-s-milleniumom-5947323 

 

 

В Луганскую народную республику доставили спецтранспорт для двух ба-

тальонов, в которых в зоне СВО служат мобилизованные из Татарстана. В 

первую очередь «буханки» предназначены для оказания медицинской помощи 

раненым. Такой подарок военнослужащим сделало Министерство здравоохране-

ния республики, а автомобили к месту их передачи доставил глава ведомства 

Марсель Миннуллин. «Наша задача в тылу обеспечить вас всем, что необходимо 

для того, чтобы вы могли выполнять свои задачи на поле боя. Огромный привет 

от Рустама Нургалиевича и поручение от него – возвратиться всем домой живы-

ми и с Победой», – отметил глава татарстанского минздрава. Во встрече с участ-

никами СВО также принял участие муфтий Татарстана Камиль хазрат Самигул-

лин. По завершении передачи автомобилей министр здравоохранения и муфтий 

в сопровождении вице-премьера Евгения Варакина посетили Лисичанск. Мар-

сель Миннуллин встретился с главным врачом подшефной территории Еленой 

Олексюк, которая познакомила своего татарстанского коллегу с состоянием дел 

в сфере здравоохранения города. 

Глава Минздрава и муфтий РТ встретились с мобилизованными татар-

станцами в ЛНР [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Татар-

информ.—2024.—22 мая.—https://www.tatar-inform.ru/news/glava-minzdrava-i-

muftii-rt-vstretilis-s-mobilizovannymi-tatarstancami-v-lnr-5947398 
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Благодаря нацпроекту «Здравоохранение» продолжается обновление и мо-

дернизация детских больниц и отделений, поставляется новое оборудование, ко-

торое помогает спасать жизни маленьким пациентам. К концу 2024 года в рам-

ках нацпроекта «Здравоохранение» для создания современной инфраструктуры 

оказания медицинской помощи детям всех возрастов планируется ввести в экс-

плуатацию 29 детских больниц и корпусов по всей стране. Сохраняется высокий 

охват детей до 17 лет профилактическими медицинскими осмотрами, в 2023 го-

ду он составил почти 96%. В Татарстане в 2023 году построены детская поли-

клиника в поселке Дербышки и детское отделение многопрофильной поликли-

ники в селе Осиново Зеленодольского района по программе модернизации пер-

вичного звена здравоохранения нацпроекта "Здравоохранение". 

Продолжается обновление детских поликлиник по нацпроекту [Элек-

тронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Безформата.—2024.—21 мая.—

https://kazan.bezformata.com/listnews/detskih-poliklinik-po-natcproektu/131804426/ 

 

 

Заместитель главного врача по хирургической помощи ДРКБ Михаил По-

спелов, заведующий операционным блоком ДРКБ Айдар Искандаров приняли 

участие в Конгрессе, посвященном актуальным вопросам медицины критиче-

ских состояний с международным участием.  

Участники Конгресса смогли обсудить применение новых медицинских 

технологий, подробно освятили такие темы, как неотложная помощь в амбула-

торных условиях, новые подходы к профилактике и лечению инфекционных 

осложнений, рассказали об актуальных подходах в токсикологии. 

Отдельное внимание специалисты ДРКБ уделили основным аспектам пси-

хологической работы с больными, проблемам менеджмента в медицине, а также 

вопросам страхования профессиональной деятельности. 

Специалисты ДРКБ приняли участие в VI Всероссийском Конгрессе в 

Санкт-Петербурге [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // 
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Безформата.—2024.—21 мая.—https://kazan.bezformata.com/listnews/drkb-

prinyali-uchastie-v-vi-vserossiyskom/131799618/ 

 

 

В Астане завершил свою работу Международный научно-практический 

форум "Высокие технологии в современной хирургии". Мероприятие состоялось 

при поддержке Управления делами Президента Республики Казахстан, Мини-

стерства здравоохранения Республики Казахстан совместно с Казанским феде-

ральным университетом. Казанский федеральный университет представила деле-

гация, которую возглавили главный врач Университетской клиники КФУ Ринат 

Равилевич Шигабутдинов и заместитель директора Института фундаментальной 

медицины и биологии КФУ Рушания Фаритовна Гайфуллина. 

Сотрудники Университетской клиники КФУ приняли участие в Междуна-

родном научно-практическом форуме «Высокие технологии в современной хи-

рургии» [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Безформата.—

2024.—20 мая.—https://kazan.bezformata.com/listnews/kfu-prinyali-uchastie-v-

mezhdunarodnom/131766464/ 

 

 

В Альметьевске стоматологическую клинику «Доктор Сафин» закрыли на 

два месяца за грубые нарушения санитарных норм. Пациентов там принимали в 

ходе ремонта с перепланировкой. Как рассказали в управлении Роспотребнадзо-

ра по РТ, нарушения в стоматологии на улице Ленина выявили при плановой 

проверке. «Наличие строительного мусора затрудняло качественное проведение 

текущих и генеральных уборок», — заявили в ведомстве. Так, стерилизация сто-

матологических инструментов проводилась «с риском их обсеменения микроор-

ганизмами», что могло привести к возникновению инфекций у пациентов. Мате-

риалы проверки передали в Альметьевский городской суд. В итоге было принято 

решение приостановить работу стоматологического учреждения на 60 суток. 
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В Татарстане закрыли стоматологию, где пациентов принимали во время 

ремонта [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Бизнес online.—

2024.—23 мая.—https://www.business-gazeta.ru/news/634077 


